

hacen bastante buenas. Hai porcion de obradores de herreros y cerrageros, y no pocos armeros, donde se fabrican excelentes llaves para escopetas, que algunos las prefieren á todas las de el reino, y aun á las inglesas. Entre la multitud de talleres de carpinteria se observan unos cinco de evanistas que trabajan bellos muebles con lindos embutidos representando figuras y paisages. Hace unos veinte años que habia una fabrica de papel pintado que se desempeñaba perfectamente imitando el que venia de Francia y mas barato, casi por la mitad de su precio. Entonces recorri todas las fabricas de textiles angostos y anchos de seda, de galones de oro y plata, y de otros muchos articulos, observando su buena disposicion para la industria: les hice labrar el importe de mas de doce mil pesos

en varios articulos con muestras de cintas y de lamas de oro y plata texidas en Lion de Francia, y de otras partes, que supieron imitar á mi satisfacion. Las continuas guerras que han sobrevenido despues han perjudicado en extremo á los progresos de sus manufacturas por la falta de exportacion. Sin embargo, quando se ve embarcar la lana en bruto, se admira qualquiera que tenga ideas de economia politica de que se permita por el gobierno, debiendo emplearse en las fabricas de el propio pais, como lo hacen todas las naciones industriosas. Las planchas de cobre para forro de embarcaciones deberian tambien hacerse en la fundicion de cañones, teniendo, como se logra, á la mano este articulo nacional. Del mismo modo recomendamos la fabrica de vidrios de bucosidad y planos,

espejos y cristales de todas clases que podrian labrarse con la abundancia de barrilla y sosa que se encuentra en diversos puntos del reino. En el sabio gobierno del Señor Carlos III se consiguieron infinitos adelantamientos en Valencia y Granada en el ramo de la seda con la baxa de derechos, y el mismo buen efecto producirian los demás artículos si se les concediese la misma franquicia.

Comercio. Sevilla ha sido por su localidad en todos tiempos comerciante. En su primitiva casa de contratacion habia una especie de academia, á la que daban el nombre de *catedra de cosmógrafos*, para explicar el conocimiento de la esfera, las alturas del Sol y polar, el uso de las cartas y de los instrumentos nauticos. En 1622 se destinó una sala de la lonja para el uso de es-

tas juntas, en las quales estaba comprehendida la universidad de mareantes. Aqui se descubrian los genios mas dispuestos y se formaban los mas habiles profesores en el pilotage y navegacion. Tuvo una congregacion ó colegio llamado de los *cómitres* (del qual aun se conservaba una plazuela con este nombre en 1672). Se componia de los dueños y maestros de las embarcaciones. Luego que se descubrió la America se varió de forma, juntandose á manera de cofradia, y en 1561 y 1562 erigieron una cofradia y un hospital en el barrio de Triana. En el dicho año 1562 arreglaron unas ordenanzas que presentaron al consejo, las quales confirmó el rei siete años despues tratando á la junta con el nombre de universidad de mareantes que ellos mismos se daban. La junta se componia de un mayor

domo y varios diputados que salian por eleccion. Sin embargo, su grande epoca, la mas gloriosa en este punto, fue desde el descubrimiento de la America hasta el año de 1718 que se estableció en Cádiz el vasto giro de Indias. En el dilatado espacio de mas de dos siglos que hizo este comercio casi exclusivo, fue frecuentada de todas las naciones que venian á sacar sus preciosos metales y las ricas producciones de America: tambien lograrian con este motivo mucha extraccion los copiosos frutos de la Andalucia. Hasta ahora se conservan los nombres de las calles de Francos, de Bayona, de Lombardos, de Genova, y de Placentines que sin duda ocuparon mercaderes de aquellas provincias. Los vizcainos, catalanes y gallegos han dexado sus nombres á otras calles. En suma alli se es-

tableció su casa de contratacion en 1503, la qual para ser mas autorizada obtuvo del rei en 1580 un presidente y tres oidores que residian en esta capital. Magallanes equipò su expedicion en Sevilla en 10 de Agosto de 1519 para el viage que emprendió desde S. Lucar el 23 de Septiembre del mismo año, con 5 buques, uno de los quales nombrado Victoria al mando de Loaísa y despues de Elcano, dió la vuelta al mundo. Su consulado se erigió en 1543 (1) y sus na-

(1) Antes del descubrimiento de la America habia consulado en Burgos, Barcelona, Valencia, Zaragoza y Bilbao: este ultimo consulado en tiempos anteriores era un juzgado que dependia del consulado de Burgos. Entonces se regian por las ordenanzas que de orden del Emperador Carlos V se establecieron en 1543, y despues se arreglaron otras de orden de Felipe II

ves no solo tuvieron la gloria de ser las primeras en reconocer en 1584, las cuales fueron aprobadas en 1556. En 24 de Enero de 1633 se formaron unas ordenanzas para la armada del Occéano. Felipe V aprobó las que se coordinaron en Bilbao y publicaron en 1737, que gobiernan actualmente. A la verdad no son suficientes para el gran comercio de la nación, pues, como se observa en ellas mismas, ocupan mucha parte en las atenciones de su ría. Seria utilísimo que reunidos los informes de todos los consulados se arreglasen nuevas ordenanzas capaces de la decision del vasto giro terrestre y marítimo de todo el dominio español. En su primitiva epoca se elegian en Sevilla á el prior y dos consules, todos tres en un año, los quales en el mismo exercian su jurisdiccion y acababan. Despues por cédula de 1588, conociendo la utilidad que debía resultar de permanecer dos años por el conocimiento que debian adquirir, se mandó que se eligiese uno, y que el primero pasase á segundo y al

la figura de la tierra proporcionando los mas útiles descubrimientos á la navegacion, sino la de haber dado el ser á la poblacion de la America y puesto los fundamentos á su gran comercio.

En el siglo XVIII continuó el de esta ciudad en decadencia. No obstante, en algunos intervalos de paz general logró volver á reanimar su comercio: en 1784 se estableció su nuevo consulado con independenciam de el de Cádiz. Tres años despues (esto es en 87) me aseguraban en Sevilla que los dos ramos principales de su exportacion se reducian á las lanas de Extremadura en bruto, y á el aceite: al mismo tiempo se nombrase prior: luego en los años sucesivos se convino que el segundo consul pasase á prior, y que el prior, que es el tercero, saliese ó cumplierse su termino como al presente.

to se calculaba en dos millones de pesos al año; y el segundo en mas de cinco mil pipas de 34 arrobas que computaban en cerca de medio millon de pesos: de vino se extraia tambien para America unas dos mil arrobas calculadas en dos mil pesos fuertes. En la misma epoca habia alguna exportacion de texidos de seda, de los quales se vendia la mayor parte en varias casas de comisionistas en Cádiz, y algunos restos enviaban de su cuenta á la America. Las 600 caxas de naranjas y 1500 de limones que se extraen ascenderá su valor á unos 200 pesos fuertes.

Actualmente hai en el rio unos cincuenta barcos, que llaman tartanas, de varios tamaños, siendo los mayores de cabida de tres mil fanegas de trigo. Tambien hai diez bergantines para navegar á la America de unas 150 tonela-

das, los quales al presente se hallan en este puerto desarbolados por causa de la guerra.

La navegacion por el rio Guadalquivir hasta el muelle de Sevilla, y desde este hacia arriba está absolutamente perdida. Los buques que llegan á cien toneladas tienen que alijar su cargamento para subir y llegar hasta la *Costumbre*, ó la *venta de la Negra*, y de alli no pueden pasar sino es vacios (1). Hace diez y seis años que en virtud de orden superior vino el ingeniero D.

(1) En mediados del siglo XVII los buques de doscientas toneladas llegaban hasta el puerto de *Muelas* cerca de la torre del Oro: otros que navegaban solos se quedaban en el sitio denominado *Borrego* donde eran visitados; pero los que formaban flota permanecian en *Bonanzas*, en cuyo punto los visitaba el juez diputado de la contratacion de Sevilla.

Scipion Perosini con el encargo de hacer la cortadura del torno llamado de Merlina, y á expensas del fondo del consulado se principió y acabó la excavacion: se hizo un cauce con la profundidad y anchura proporcionada para dar á el río la direccion recta, y quitar el dicho torno que tenia dos leguas y media de vuelta, pues con solo 700 varas se remediaba el daño. En efecto, despues de concluida la excavacion, y habiendo dexado sin romper por la una y otra parte para dar corriente á las aguas, se dió cuenta del estado de la obra al ministerio para con su aprobacion romper los dos extremos, y dexar navegable el nuevo cauce; pero pasó mucho tiempo y no se contextó al consulado. Este volvió á representar, añadiendo que si ocurría una avenida de aguas, tal vez el río rompería por la

nueva excavacion, y en este caso seria perjudicial, por que no podia romper por su naturaleza la corriente del río con aquella perfeccion que ayudada de el arte, y era expuesto el que se perdiese la navegacion del nuevo cauce, imposibilitando otra nueva excavacion despues de llenarse de agua la que estaba hecha, y principalmente el inhabilitarse quizá una y otra navegacion. A esta nueva reclama tampoco se contextó, y entretanto vino una fuerte arriada cuya corriente rompió por la nueva cortadura, dexando un baxo á la entrada y otro á la salida del nuevo cauce: despues de haber baxado las aguas continuó la corriente del río por el nuevo camino recto, y poco á poco ha venido á quedar innavegable el torno de Merlina. No obstante como la corriente del río fué la que por su naturale-

za rompió la nueva navegacion, y quedaron los dos baxos que se han dicho, y no se ha tratado de remediarlos, resulta que no se sacó toda la utilidad que correspondia de los 200<sup>0</sup> pesos que gastó el consulado en esta obra, la qual concluida en su tiempo y oportunidad hubiera sido de mucho provecho á el comercio de Andalucía porque hubieran llegado hasta el muelle de Sevilla las embarcaciones de 300 toneladas.

Los inteligentes en la hidraulica no dan otro arbitrio para remediar este daño sino el de hacer barcas chatas ó pontones para ir limpiando el rio y profundizando los baxos, á fin de que la corriente vaya quitando estos obstaculos; para lo qual proponen que todas las embarcaciones que pasasen por la dicha cortadura se obligasen á des-

cargar los dichos pontones en los sitios oportunos, por manera que con una buena limpia del rio, la misma corriente de las aguas lo hiciese mas navegable. Para contener las inundaciones del rio, hacia la puerta de la Barqueta se construyeron de trecho en trecho con asientos unos malecones, especie de angulos salientes de ladrillo, á expensas de la ciudad, baxo la direccion del teniente general D. Antonio Ulloa, que concluyó la obra en 1780 con gasto de cerca de 120<sup>0</sup> pesos fuertes. Sin embargo tres años despues experimentó Sevilla una de sus mas grandes arriadas que puso á la ciudad en consternacion. D. Candido Maria Trigueros, que la describe en el poema que compuso á este efecto, aconseja en sus notas que se abra el antiguo canal que dice seguia por detras de Triana, dividiendo en dos par-

es la madre del rio; cosa que perjudicaria en nuestra opinion á el uso de su navegacion, en razon de la minoracion de la masa de las aguas, si se pusiese en obra.

Minas. Por lo que hace á mineras, actualmente se está trabajando en las minas de plata cerca de Guadalcanar, de las que se ha sacado ya algun metal. Mayor producto dan las de cobre en rio Tinto, unas diez y siete leguas de Ayamonte hacia la Sierra, pues se han extraido cantidades considerables que han entrado en la fundicion de cañones. Ultimamente en la invasion de los franceses el general Copons pudo libertar 5378 arrobas que se hallaban allí acopiadas. En Villanueva del Rio hai buenas minas de carbon de piedra. Las famosas minas de azogue de Almaden las descubrió D. Miguel Unda, hallandose de gobernador de aquel distrito, en 1699,

La denominacion que se dá al Capitan General de los quatro reinos de Andalucia es equívoca, puesto que el reino de Granada tiene su Comandante General independiente, que abraza tambien la costa de Malaga, donde antes residia: ultimamente se le nombró presidente de la chancilleria con su asistencia en la capital. Por consiguiente son dos las comandancias generales, la una de los quatro reinos de Andalucia, que solamente comprehende los reinos de Sevilla, Cordoba y Jaen, y la otra la dicha de Granada (1).

Segun el estado formado en Poblacion del 1787 se encontraron en este reino de Andalucia, capital Sevilla,

(1) Con el nuevo sistema y separacion de la provincia de Cádiz, es regular que se haga alguna mutacion en la capitania general de los quatro reinos de Andalucia.



Andalucía. 15 ciudades, 163 villas, 24 lugares y 65 aldeas, todo con 40 corregimientos. Además 245 congregaciones religiosas, 67 casas de hospitales, 9 hospicios ó casas de misericordia, y 14 casas de expositos con una población de 754.293 almas. Añadiremos

Idem también que en el reino de Córdoba se numeraron en la misma época 4 ciudades, 54 villas, 5 lugares y 34 aldeas con 9 corregimientos; é incluyendo 74 casas religiosas, 1 de expositos y 11 hospitales, resultó un total de 236.016 personas: y en el reino de Jaén 5 ciudades, 57 villas, 13 lugares y 28 corregimientos, 69 congregaciones religiosas, 22 hospitales, 9 hospicios ó casas de misericordia y 4 de expositos, que ascendió todo á 177.136 individuos.

Idem En el reino de Granada se apuntaron 15 ciudades, 180 vi-

llas, 155 lugares, 15 corregimientos, 99 congregaciones religiosas, 45 hospitales, 3 hospicios y 6 casas de expositos con un total de 661.661 almas. Por manera que el total de los quatro reinos de Andalucía baxa y alta componia 1.829.106 personas.

Dexaremos á Sevilla y seguiremos nuestro viage hasta Guadalupe, que es el punto desde donde dimos la vuelta á Granada, para concluirlo como lo prometimos. De Sevilla á Alcalá de Guadaíra 2 leguas: ya hemos hecho mencion de este pais. A Mayreana 2 leguas: todos los años celebra una feria de ganados y efectos de labor mui concurrida de toda la Andalucía, en la qual se divierten las gentes de Sevilla. A la ciudad de Carmona dos leguas. Me gusta su bella situacion dominando una espaciosa vega, con

un cielo alegre y despejado. Esta ciudad fue muy agricultora. Sus campos y la dicha vega son apropiado para las labores. En tiempo de los romanos tuvo un templo dedicado á Ceres y un colegio de Agrimenzores, el qual, junto con otros colegios de ocho ciudades y de muchos hacendados de Andalucía, le erigieron un monumento por mano de Marco Ulpio Strabon (1). En otra dedicacion que hizo su magistrado al Emperador Cesar Augusto se denomina *Vencedora, Noble y Feliz* (2). Sus dos puertas de Sevilla y de Cordoba manifiestan en el muro fragmentos de antigüedad romana. Es cierto que en aquella epoca se hace honorable mencion de ella celebrando Cesar los soldados que acudieron

(1) Masdeu tomo 18 pagina 4.

(2) Ibidem pagina 60.

en su socorro en la guerra contra los pompeyanos: él mismo la elevó á Municipio. Se han encontrado en ella varias inscripciones romanas que se han publicado. Por esta ciudad pasaba la *via Heraclea* hasta el templo de Hercules de Cádiz. El Santo rei D. Fernando la reconquistó de los arabes, y le señaló, como á las demas villas, sus ordenanzas municipales para el mejor gobierno de ella. Rodrigo Caro coloca varios capitulos en la era *millesima ducentessima nonagessima*, mil doscientos noventa en que se firmaron, que corresponde al mismo año en que falleció el Santo rei. Los de Carmona siguieron el partido del rei D. Pedro el Cruel en las guerras civiles con su hermano el conde de Trastámara, el qual, ya rei con el nombre de Enrique II, la tomó por armas: en ella tenia el rei

D. Pedro sus hijos y buena parte de sus tesoros, que fueron presa de D. Enrique, enviando los hijos prisioneros á Toledo. Felipe IV la erigió en ciudad mediante un servicio pecuniario que le hizo de quarenta mil ducados.

Aunque la poblacion al presente no conserva un gran vecindario, con todo tiene siete parroquias, y nueve ó diez conventos y monasterios de religiosos y monjas. En la parroquia de Santa Maria en el altar de S. Bartolomé se observan pinturas de Pacheco, y en un pequeño retablo á los pies de la iglesia otras que se creen de Pedro de Campaña.

Si es sensible que no se encuentren en Carmona objetos de la industria y manufacturas tan necesarias para su felicidad; por otra parte es consolante su agricultura en la hermosa vega, pues

se observa que abundan sus campos de frondosos olivares y buenas sementeras de granos que riega el rio Corbones, llamado tambien Salado, el qual se introduce en el Guadalquivir.

A la venta de la Portuguesa  $2\frac{1}{2}$  leguas: á la Luisiana  $3\frac{1}{2}$ : es una de las nuevas poblaciones que fundó Olavide: á Ecija 3 leguas. Esta ciudad, situada en la orilla izquierda del rio Genil en un terreno baxo, ha sido conocida entre los antiquarios con el nombre de *Astigi*. Julio Cesar, habiendo destruido el partido de los pompeyanos, la honró con su nombre dandole el titulo de *Colonia Julia Firma*. Su poblacion es una de las considerables de Andalucía: contiene tres mil setecientas quarenta y seis casas con siete mil quatrocientos treinta y tres vecinos, que se computan con los regulares de ambos sexos en

300 habitantes. Mendez de Silva, que escribía de la población general de España en 1644, le aplicaba ocho mil vecinos, que es algo más de lo que tiene en el día. En quanto á fundaciones contiene seis parroquias, unos veinte conventos y monasterios, y varios hospitales. Se observan por lo exterior buenas casas, y una cómoda plaza mayor, aunque se nota alguna falta de gusto en la arquitectura. En el hermoso claustro de S. Francisco se ven pinturas de Juan de Dios Fernandez director que fué de la escuela de diseño de Sevilla. En Santo Domingo tambien hai un buen claustro. El retablo mayor de la Merced contiene medios relieves y estatuas del celebre Martinez Montañes. Los PP. Terceros de S. Francisco han hecho modernamente un retablo mayor en su iglesia arreglado á arquitectura

Pinturas y estatuas.

con diseño de Antonio Fernandez: en el coro de esta iglesia hai un quadro que representa Sta. Rosa de Viterbo con otras varias figuras, firmado por Sebastian Gomez Granadino. En memoria de las artes diremos que Francisco Preciado natural de Eciija, despues de haber seguido los estudios, y graduado de tonsura, aprendió la pintura en Sevilla con Domingo Martinez. En 1733 se embarcó en Cádiz para Roma en compañía de Felipe de Castro. En aquella capital continuó pintando baxo la direccion de Sebastian Conca. Mereció de nuestra corte el encargo de los pensionados de España. Por sus muchas pruebas de conducta, talento y aplicacion la academia de S. Lucas de Roma le nombró su secretario, su director y su consiliario. Allí terminó su vida en 1789. Escribió